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В работе круглого стола приняли 
участие депутаты областного Сове-
та, представители департамента 
образования, культуры и спорта, 
вузов, туристических фирм и 
агентств, члены общественного мо-
лодёжного парламента, СМИ, ра-
ботники аппарата областного Сове-
та народных депутатов.

В 1999 году облсоветом был при-
нят закон о туристской деятельно-
сти на территории  Орловской об-
ласти, что позволило принимать об-
ластные программы развития ту-
ризма, существенно повысить ту-
ристскую привлекательность Ор-
ловщины для российских и зару-
бежных туристов. Созданы благо-
приятные условия для эффектив-
ной деятельности турагентств и 
средств размещения, обслуживаю-
щих более трёхсот тысяч человек в 
год. Практически с нуля в области 
были развиты такие туристские 
бренды, как «Национальный парк 
«Орловское Полесье» и «Право-
славный Болхов», которые прини-
мают сегодня половину туристи-
ческого потока региона. 

Однако за последние десять лет 
в российском законодательстве о 
туризме произошли значительные 
изменения. В апреле текущего года 
на 24-м заседании областного Со-
вета народных депутатов в первом 
чтении был рассмотрен проект за-
кона Орловской области «О турист-
ской деятельности на территории 
Орловской области», в котором со-
держится новая концепция закона, 
направленная на приведение об-
ластного законодательства в соот-
ветствие с федеральным, опреде-
ление приоритетных направлений  
регионального туризма. В ходе об-
суждения данного законопроекта  
на заседании областного Совета 
депутатами была высказана заин-
тересованность и предложено про-
вести широкое обсуждение настоя-
щего законопроекта, на котором 
подробно можно было бы осветить 
отдельные аспекты. 

С докладом «О совершенствова-
нии законодательной базы Орлов-
ской области в сфере туристской 
деятельности» выступила руково-
дитель департамента образования, 
культуры и спорта Л. А. Сальнико-
ва. 

Она отметила, что Орловская  
область занимает особое место в 
туристской сфере России, что у нас 
есть хорошие возможности для экс-
курсионной деятельности, есть ис-
торические места, живописные 
уголки, которые могут привлечь ту-
ристов. В проекте отмечено, что  в 

области  развиваются следующие 
направления въездного и внутри-
областного туризма: культурно-
познавательный, природно-эколо-
гический, лечебно-реабилитацион-
ный, религиозный, сельский, спор-
тивный и другие виды. Л.А. Сальни-
кова подчеркнула, что принятие 
данного закона даст более широ-
кие возможности для развития ту-
ризма в области. 

Сегодня в сфере туризма рабо-
тают 6 туроператоров, 75 туристи-
ческих агентств, 15 гостиничных хо-
зяйств, ряд санаториев, пансиона-
тов и турбаз. Общий номерной 
фонд (на 1 января 2009 г.) составля-
ет более полутора тысяч номеров, 
рассчитанных на одновременный 
приём до трёх тысяч человек. Число 
туристов растёт: если в 2006 г. тур-
фирмами, гостиницами и санато-
риями области были обслужены 285 
тыс. человек, то  в 2008-м — уже бо-
лее 305 тыс. Сегодня также можно 
констатировать факт, что туризм 
стал стабильным источником по-
полнения доходной части бюджета. 
В 2008 г. от отрасли в бюджет пос-
тупило более 92 миллионов руб-
лей. 

Много было сказано об инфор-
мационной составной турдеятель-
ности. Информация о турресурсах 
размещена в различных каталогах, 
путеводителях, буклетах. Для удоб-
ства гостей, приезжающих в наш 
регион, в национальном парке «Ор-
ловское Полесье» и Болхове уста-
новлены более 20 указателей и две 
карты-схемы дорог для автомоби-
листов, в Орле поставлены реклам-
но-информационные щиты у музе-
ев Русанова и Тургенева, размеще-
на информация о турресурсах в   
Интернете, на собственном сайте, 
сайте администрации области, на 
сайте Федерального агентства по 
туризму и Комитета по туризму 
г. Москвы. В Орле за последние три 
года построен пятизвёздочный 
отель «Атлантида», три звезды по-
лучил пансионат «Мечта», введены 
в строй гостиницы «Адамас» и «Оча-
рованный странник».  На сегодняш-
ний день более 80 % муниципаль-
ных гостиничных номеров  — выс-
шей категории. В Болхове открыта 
частная паломническая гостиница 
«Болховская старина», номера ко-
торой оборудованы в народном 
стиле. В Ливнах построены частные 
мини-гостиницы.

В сфере подготовки туристичес-
ких кадров департамент плодотвор-
но работает с орловскими вузами. 
По туристическим специальностям 
в Орловском государственном уни-

верситете и Орловском государ-
ственном техническом университе-
те, а также в Орловском государ-
ственном институте искусств и 
культуры обучаются более 350 че-
ловек. Ежегодно выпускается до 80 
молодых специалистов, которые 
трудоустраиваются в турфирмы и 
гостиничные хозяйства области. Ту-
ристические специальности поль-
зуются устойчивым спросом, еже-
годно растёт количество поступаю-
щих на эти отделения. 

В заключение Л.А. Сальникова 
отметила, что важнейшим резуль-
татом реализации закона о турист-
ской деятельности станет создание 
в Орловской области современной 
технически оснащённой туристи-
ческой отрасли, оказывающей сти-
мулирующее воздействие на раз-
витие таких сфер экономики, как 
транспорт, пищевая промышлен-
ность, торговля и т.д.

Заместитель начальника управ-
ления культуры и туризма департа-
мента образования, культуры и 
спорта Д.В. Рябцовский рассказал 
о том, как проводится мониторинг 
состояния туристской индустрии, о 
содержании туристического рее-
стра. Посредством мониторинга 
можно взглянуть на отрасль в це-
лом, проследить тенденции разви-
тия, определить точки роста и сла-
бые места, на которые следует об-
ратить особое внимание. Реестр 
содержит максимально полную де-
тальную, регулярно обновляющую-
ся информацию  обо всех предпри-
ятиях, работающих на туристском 
рынке. 

В обсуждении  говорилось о том, 
что необходимо развивать самоде-
ятельный и социальный туризм. Не 
каждая семья при нынешнем невы-
соком уровне жизни наших жителей 
может позволить себе отдых за гра-
ницей, поэтому нужно реализовы-

вать бизнес-проекты, предлагаю-
щие интересный активный и до-
ступный отдых в тех же кемпингах. 

Орёл является транзитным цент-
ром, через который проходит мно-
жество автомобильных трасс. Очень 
многие вынуждены оставаться на 
ночёвки, и проблема сейчас в том, 
что нет мест, где люди могли бы ос-
тановиться. Речь не идёт о каких-то 
суперзвёздных отелях, а о местах,   
просто обеспечивающих элемен-
тарные условия комфорта. Возмож-
но, это только сезонная необходи-
мость, однако вопрос надо решать. 

Социальный туризм должен су-
ществовать для таких социальных 

групп, как школьники, студенче-
ство, пенсионеры. 

Надо развивать, придумывать 
новые перспективные формы, чем 
ещё привлечь потенциального ту-
риста. Это могут быть и спортивные 
полигоны со всевозможными вод-

ными препятствиями, тарзанками и 
проч., дельтапланеризм и т.д. Эти 
туры будут, несомненно, привлека-
тельны для молодёжи. Много ещё 
нужно работать над созданием но-
вых и «раскручиванием» имеющих-
ся брендов. Если уполномоченный 
орган вынесет на уровень государ-
ственного заказа разработку брен-
да и закрепит своё правообладание 
им, то от этого можно получать до-
статочно приличные деньги. 

Несмотря на то, что в области 
действуют законы инвестиционной 
политики, в сферу туристического 
бизнеса инвестиции не привлека-
ются. Чтобы привлечь инвесторов, 
в законе должны  быть чётко пропи-
саны меры господдержки, виды 
льгот. Должен быть разработан ме-
ханизм выделения или приобрете-
ния земельного участка, к примеру.

Многие выступавшие сошлись 
во мнении, что нужно создавать об-
щественные туристские объедине-
ния, бизнес-сообщества, которые 
бы определяли единые стандарты, 
единую ценовую политику, типовые 
договоры и т.д. 

Директор туристического агент-
ства «Открытый мир» С.В. Агошкова 
остановилась в своём выступлении 
на некоторых проблемах отрасли. 
Остро стоит проблема транспорт-
ной доступности  туристических 
центров и объектов области. До 
конца не решён  вопрос квалифици-
рованного персонала, способного 
предложить качественное обслужи-
вание туристов. Ещё недостаточно 
развита предпринимательская сре-
да, которая необходима для разви-

тия туристической отрасли. Необ-
ходимо создание новых музеев, а в 
старых — большее разнообразие 
экспозиций: имеющийся фонд по-
зволяет это. Также нужна разработ-
ка новых маршрутов, связанных не 
только с литературными достопри-

мечательностями, но и с архитек-
турными, историческими и др. От-
крытие аэропорта позволило бы 
привлечь в область туристов. 

В работе круглого стола приняла 
участие заведующая кафедрой ту-
ризма ОрёлГТУ доктор экономиче-
ских наук Е.Н. Артёмова. Она рас-
сказала об участии высшей школы в 
реализации закона о туристской 
деятельности в области. В вузе осу-
ществляется научная деятельность, 
защищаются диссертации, прово-
дятся международные конферен-
ции. 

— Поскольку я работаю с мо-
лодёжью, — сказала Е.Н. Артёмова, 
— я хотела бы вынести на обсужде-
ние следующее: через туризм мы 
можем делать многие вещи для мо-
лодёжи — это и нравственное вос-
питание, и культурное просвеще-
ние, и спорт... Поэтому я предлагаю 
в рамках заключительных положе-
ний закона рассмотреть статью 
«Молодёжная политика в сфере ту-
ризма».

Об актуальности нового законо-
проекта сказал начальник управле-
ния по делам молодёжи, физиче-
ской культуре и туризму админист-
рации г. Орла А.В. Гулякин. Как он 
отметил, закон определяет новые 
способы регулирования туристской 
деятельности в соответствии с фе-
деральным законодательством, т.е. 
привлечение инвестиций, охрана 
туристических ресурсов, создание 
комплексной системы для подго-
товки кадров туристической сферы, 
информационное обеспечение ту-
ризма, разработка программ раз-
вития туризма. И что самое важное, 
по словам выступавшего, закон 
предусматривает участие в целе-
вых федеральных программах, а 
также поддержку и предоставление 
льгот тем бизнес-структурам, кото-
рые придут на туристический ры-
нок. Предлагалось обратить внима-
ние на событийный туризм. 

Об участии муниципальных обра-
зований в реализации закона рас-
сказала глава п. Хотынец А.Н. Цел-
ковская. Она отметила, что в районе 
и посёлке есть красивые места, ко-
торые достойны, чтобы их включить 
в туристический маршрут. Есть ин-
тересные музеи, прекрасные хра-
мы, самобытные талантливые люди. 
Селу, так же, как и городу, есть что 
показать путешественнику.

Председатель общественного 
молодёжного парламента при Ор-
ловском областном Совете народ-
ных депутатов П.А. Калугин отме-
тил, что в законе всё же недоста-
точно конкретных мер, направлен-
ных на поддержку и регулирование 
туризма на территории субъекта. 
Основными сдерживающими фак-
торами для развития туризма в об-
ласти, по его мнению, являются 
значительный физический и мо-

ральный износ большого числа объ-
ектов туристской индустрии, пост-
роенных ещё в советское время, 
недостаточное развитие инженер-
ной, транспортной, социальной ин-
фраструктуры в местах туризма и 
отдыха, дефицит квалифицирован-
ных профессиональных кадров, из-
быточные административные фор-
мальности, связанные с инвестици-
ями в объекты туристической инду-
стрии, в том числе сложности с 
оформлением земельных участков 
под строительство объектов. 
П.А. Калугин предложил, чтобы при 
корректировке программы разви-
тия туризма на Орловщине актив-
нее привлекалась общественность 
города и области. Были предложе-
ны конкретные меры, направлен-
ные на развитие туризма в регионе, 
— например, предоставление на-
логовых преференций и освобож-
дение от уплаты налогов организа-
ций и предпринимателей, которые 
развивают внутренний и въездной 
туризм, и т.п. Необходимо также 
формировать бренд самой обла-
сти, реализовывать в этом направ-
лении оригинальные проекты. Так, 
например, член молодёжного пар-
ламента Андрей Калинов сейчас 
пытается реализовать собственный 
проект, который называется «Пять 
чудес Орловщины».

В обсуждении закона принял 
участие депутат облсовета врач Ли-
венской ЦРБ А.Н. Крючков. Он ска-
зал: «Самый массовый туризм — 
самодеятельный, и его развитию 
надо уделять внимание со школы. 
Раньше у нас в школах были турис-
тические клубы и секции, где школь-
ники учились разводить костёр, 
ставить палатку и т.д. Туризм плюс 
ко всему ещё имеет образователь-
ную и воспитательную ценность, 
дети учатся познавать  свой край».

Все мнения и предложения, вы-
сказанные на круглом столе, будут 
учтены при доработке проекта за-
кона и вынесены на рассмотрение 
Орловского областного Совета на-
родных депутатов во втором чте-
нии. Также решено рассмотреть 
вопрос об обращении в Государст-
венную думу о наделении отдель-
ными полномочиями органов мест-
ного самоуправления в сфере ту-
ризма. Департаменту образования, 
культуры и спорта правительства 
Орловской области — разработать 
и утвердить долгосрочную целевую 
программу «Развитие туризма в Ор-
ловской области на 2011—2015 гг.». 
Органам местного самоуправления 
— формировать туристическую ин-
фраструктуру с привлечением 
средств инвесторов; способство-
вать созданию условий для разра-
ботки новых туристских маршрутов 
на территории муниципального об-
разования. 

Анжела САЗОНОВА.

В опубликованной в нашей газете 

заметке «Длинный путь рубля» 

приводились данные Орёлстата о 

суммарной задолженности по 

заработной плате в нашем регионе на 1 

мая т.г. Напомним: тогда она составляла 

108,1 млн. рублей (кроме предприятий и 

организаций малого бизнеса). 
Прошло 20 дней: как изменилась ситуация с 

просроченной задолженностью? По данным от-
дела статистики труда, занятости и науки Орёл-
стата, суммарный долг на 21 мая составил 98,9 
млн. рублей. Прогресс, как видите, невелик — 
удалось погасить всего 9,2 миллиона. 

По-прежнему — она практически не измени-

лась — львиная доля просроченной задолжен-
ности приходится на предприятия обрабатыва-
ющих производств — 87,4 млн. рублей (20 дней 
назад — 94,8 млн. руб.). Заметная отрицатель-
ная динамика зафиксирована в строительстве 
— 6,4 млн. рублей (3,6 млн. руб.). Немного 
уменьшилась сумма долгов на предприятиях 
АПК — 4,8 млн. рублей (5,7 млн. руб.). Зато 
практически истаяли долги на предприятиях 
транспорта — их осталось всего 80 тыс. рублей, 
тогда как три недели назад они составляли 3,8 
миллиона.  

Не может не тревожить и то, что на 21 мая 
бюджетная задолженность по выплате заработ-
ной платы составила 1,9 млн. рублей. 

Соб. инф.

В числе таких новоселов — 
Ирина Викторовна Аксютина. 
Орловчанка, закончившая ме-
дицинский факультет Орлов-
ского государственного уни-
верситета, она после оконча-
ния вуза приехала работать в 
село Отрадинское Мценского 
района.

— Год назад в университет 
приезжала заместитель главы 
района Т.И. Никитина, — рас-
сказывает молодой врач. — 
На встрече со студентами она 
рассказала о том, какие усло-
вия создаются в Мценске для 
молодых специалистов. Для 
меня они показались очень 
заманчивыми. 

Да и так получилось, что 
учебную практику проходила 
в сельской местности, — де-
лится Аксютина. — И мне 
очень понравилось: жизнь 
спокойнее, быт размереннее, 
люди  душевнее. В общем, за-
цепило меня что-то, что и сло-
вами описать трудно.

И, сдав выпускные экза-
мены, защитив диплом, Ак-
сютина приехала работать в 
Мценский район. Все обеща-
ния, которые ей давались, 
были закреплены в специ-
альном соглашении, где Ак-
сютиной как молодому спе-
циалисту гарантировалась и 
солидная материальная под-
держка.

— В соответствии с реше-
нием Мценского районного 
Совета народных депутатов 
все молодые специалисты с 
высшим и средним профес-
сиональным образованием, 
поступившие на работу в  
бюджетные учреждения сель-
ской местности, в течение 
трех лет ежемесячно получа-
ют надбавку к заработной пла-
те в размере 3 тысяч 450 руб-
лей, — рассказывает глава 
Мценского района И.А. Гра-
чев. — Таким образом, на ме-
стном уровне законодательно 
закрепили меры, направлен-

ные на поддержку молодежи. 
Сделали это для того, чтобы 
работала система, направ-
ленная на привлечение моло-
дежи на село. 

— Откровенно говоря, зна-
комясь с условиями дополни-
тельного соглашения, заклю-
ченного с администрацией 
муниципального образова-
ния, я испытывала некоторые 
сомнения в том, что все это 
может воплотиться в реаль-
ную жизнь, — заметила моло-
дой врач. — Тем более в ны-
нешних условиях экономиче-
ского кризиса. Но жизнь пока-
зала: здесь не бросают слов 

на ветер. Более полугода мне 
ежедневно приходилось ез-
дить из Орла в район, и все 
транспортные расходы опла-
тила администрация. 

А на днях произошло самое 
радостное событие — Ирина 
Викторовна в торжественной 
обстановке получила из рук 
главы района ключи от двух-
комнатной квартиры! Район-
ная власть выполнила все 
свои обещания. 

— Такого радушного при-
ема не встретил ни один мой 
однокурсник, — заметила Ак-
сютина. — Ощущая подде-
ржку, почти отеческую заботу, 

чувствуешь, что за спи-
ной вырастают крылья, 
— хочется не просто тру-
диться, а отдавать все 
свои силы, знания и уме-
ния людям.

Ирина уже зареко-
мендовала себя знаю-
щим специалистом. В 
Отрадинской больнице 
она трудится с января 
текущего года, пациенты 
дают очень лестные от-
зывы о молодом тера-
певте. Ирина энергична, 
внимательна, учтива и, 
конечно же, знает толк в 
своем деле, несмотря на 
молодость и небольшой 
опыт работы. 

Настрой молодого 
специалиста, его жела-
ние трудиться дают все 
основания предпола-
гать, что Аксютина свя-
жет свою судьбу с Мцен-
ским районом, ведь все 
условия для комфорт-
ной жизни и работы ей 
создали. Конечно, пре-
доставленная ей кварти-

ра пока считается служебной, 
но если молодой врач отра-
ботает в районе более десяти 
лет, то она получит право при-
ватизировать эту жилпло-
щадь.

Вот так, не изобретая вело-
сипеда, а подойдя к вопросу 
привлечения молодежи на се-
ло с простой житейской пози-
ции, в Мценском районе на-
шли способ не только удер-
живать свою молодежь, но и 
привлекать специалистов из 
областного центра.

Елена КУЛЬПИНА.

Мценский район. 

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Туризм на Орловщине. Проблемы и перспективы развития
В зале заседаний областного Совета народных 

депутатов прошёл круглый стол на тему «О проекте 

закона Орловской области «О туристской 

деятельности на территории Орловской области».

Зарплата двадцать дней спустяМОЛОДЁЖЬ ВЫБИРАЕТ СЕЛО

Работа — престижная, 
жильё — добротное
В рамках реализации Госсельхозпрограммы, а до 

этого в рамках нацпроекта «Развитие АПК» на 

федеральном и региональном уровне немало 

предпринято усилий по закреплению молодых 

кадров на сельхозпроизводстве, по созданию 

более благоприятных условий для жизни в 

глубинке. А когда еще и местная власть не только 

рассуждает на эту тему, но и делает конкретные 

шаги для привлечения молодежи на село, то 

юноши и девушки, окончив вузы, все чаще 

возвращаются в родные деревни. А бывает, 

что и городские ребята выбирают сельскую 

жизнь.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ТОРГАХ
Государственный заказчик (далее — заказчик) — областное государственное учреждение 

«Орловское автохозяйство» извещает всех заинтересованных лиц о проведении торгов на пра-
во заключить государственный контракт на выполнение технического обслуживания и ремон-
та транспортных средств.

Форма торгов: открытый аукцион.
Предмет контракта: оказание услуг по ремонту и техническому обслуживанию автомоби-

лей (иностранного производства) в III квартале 2009 г.
Общие сведения Лот №1 Лот №2

Марка автомобилей

«Мерседес — Бенц» 
Е240 — 1 шт.
«Мерседес — Бенц»S500 — 
3 шт.
«Мерседес — 
Бенц»Е200К — 3 шт.
«Мерседес — 
Бенц»S600 —1 шт.
«Мерседес — Бенц» 412D 
спринтер — 1шт.

Фольксваген — Бора» — 3 шт.
«Нисан — Максима» — 4 шт.
«Нисан — Теана» — 2 шт.
Нисан — Альмера» — 2 шт.
«Вольво» — 1 шт.
«Сааб — 9,5» — 3 шт.
«Нисан Х — Trail» — 1шт.
«Тойота — Камри» — 1 шт.
«Форд Мондео» — 1 шт.
«Митцубиси — Галант» — 2 шт.
«Форд — Транзит» — 1 шт.

Начальная (максимальная ) цена 
контракта (руб.) 800 000 800 000

Общая начальная (максимальная) 
цена запасных частей (руб.) 1574912 1045578

Начальная (максимальная) цена 
единицы услуги (руб./нормо-час) 800 800

Место оказания услуг: г. Орел.
Срок оказания услуг: I I I квартал 2009г.
Преференции: ОИ:0 %, УИС: 0 %.
Обеспечение заявки — не требуется.
Обеспечение контракта — не требуется.
Порядок предоставления документации об аукционе:
Документация предоставляется без взимания платы на основании заявления любого заин-

тересованного лица, поданного в письменной форме, или переданного по факсу, или в форме 
электронного документа (на бланке с указанием почтового, электронного адреса, контактных 
телефонов), по адресу заказчика.

С положениями документации об аукционе заинтересованные лица могут ознакомиться 
на официальном сайте Орловской области по адресу: www.adm.orel.ru

Информация об аукционе:
Заявки на участие в аукционе подаются с 3 июня 2009 г. по адресу заказчика, по рабочим 

дням с 10.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00.
Начало рассмотрения заявок: 23 июня 2009 г., 10 .00 по адресу заказчика.
Аукцион состоится: 25 июня 2009 г в 10.00 по адресу заказчика.
Место нахождения (почтовый адрес) заказчика:
302028, г. Орел, ул. Салтыкова-Щедрина, 53.
Тел. (4862) 47-55-51, факс (4862)45-43-61, E-mail: ogugaraj@.orel. ru
Контактное лицо — Шиловцев Евгений Сергеевич.

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я


